
香港文匯報訊 路透社引述復星集團董事長
郭廣昌表示，復星國際(0656)早前籌得150億元
(人民幣，下同)資金，將用以投入旗下幾隻基
金，並主要投資消費品行業。復星集團的PE(私
募股權)投資和資產管理平台，為復星資產管理

集團，至今為止，此平台
共管理六隻基金，資產管
理規模達150多億元。郭廣

昌又指，在海外投資方面，將繼續關注時尚品
牌、度假村、食品品牌和連鎖等奢侈品消費領
域。公司去年5月即曾與其關聯企業共同出資
近8,500萬歐元，認購希臘珠寶商Folli Follie。復
星國際昨日收市低0.835%至每股4.74港元。

香港文匯報訊（兩會報道組 王曉雪）對於
有聲音質疑內地股市十年來始終原地踏步、股
市只是圈錢機器，全國政協委員、經濟學家李
稻葵昨日回應稱，過去十年股市對部分企業確
實起到了推動作用，很多上市公司通過上市獲
得發展，但大量的上市公司投資行為不合理，
賺錢後並沒有把股民放在首位，因此才出現了
投資者、股東信心下降的問題。

李稻葵認為，中國股市必須改革，目前股市
的首要問題是制度建設還遠遠不夠完善，最核
心的問題在於上市公司的質量和行為沒有提
升，上市公司數量很多，融資量也很大，但並
沒有真正遵從投資者的意願，盲目投資、不經
過董事會審批的例子比比皆是。他認為，股市
改革首要是實行強制分紅，要出台強制性措
施，強制上市公司負責任，重大決策必須聽從
董事會決定。

今年投資股市必有收穫
李稻葵並表示，內地投資房產的時代已經結

束，今年內地股市進行了一系列的改革，這些
改革會發生作用，內地居民要增加財產性收
入，較好的辦法是把錢投入股市，今年投資內
地股市必有收穫。

據彭博通訊社引述中國銀監會主席
助理閻慶民在北京參加全國人大

會議期間稱，銀監會正在就巴塞爾III規
則徵求業內回饋，相關方案正等待國務
院的批准。根據有關規則，包括工行
(1398)、中行(3988)、農行(1288)和建行
(0939)大型銀行到2019年需要把核心資本
佔風險加權資產的比例最多提高至
9.5%。

銀行再融資需求非想像般大
銀監會主席尚福林對中國證券報透

露，資本新規將根據實際情況做一些技
術上的調整，總體上還是要執行新的監
管規則，具體出台時間還需要做一些部
署。

由於擔心內銀趁高集資以補充資本充
足率，近日在港和內地上市的內銀股都
遭到不同程度的沽壓。然而，中國銀監

會主席尚福林說，貸款規模增加確實令
銀行產生了補充資本金的要求，但去年
銀行盈利情況不錯，今年銀行再融資需
求可能沒有想像中那麼大。

2010年以來，為彌補信貸擴張所帶來
的資本缺口，中資銀行進行了一輪以
A+H配股為主要形式的資本補充；2011
年，資本金的補充方式從股本市場轉向
次級債市場，全年僅五大國有銀行次級
債發行規模就達到1,860億元。有統計
指，目前已經公布融資方案但尚未實施
的中資銀行有：光大銀行發行400億元H
股，招商銀行(3968)A+H股配股350億
元，北京銀行定向增發118億元，民生銀
行(1988)H股再融資90億元等。

閻慶民：應加快利率市場化
就今年銀行再融資會不會衝擊資本市

場的問題，尚福林指出，監管部門首先

還是鼓勵銀行通過內源性渠道補充資本
金，這樣會減輕對市場的壓力；此外，
銀行再融資有很多方式，如定向增發
等，這樣就不會增加資本市場的壓力。

中國銀監會去年發布了中國版「巴塞
爾協議Ⅲ」，其中包括系統重要性銀行和
非系統重要性銀行的資本充足率分別不
得低於11.5%和10.5%；核心一級資本充
足率、一級資本充足率和資本充足率的
最低要求分別為5%、6%和8%；貸款撥

備率不低於2.5%等。並要求資本充足率
的過渡期為2012年初開始實施，2016年
底達標。

另外，閻慶民又認為，為了鼓勵競
爭，中國應該加快利率市場化的步伐，
儘管這種調整可能降低銀行的盈利能
力。他指，銀行從貸款和存款利率差賺
得60%以上的利潤是不可持續的。又
說，將逐步消除實際負利率。他表示，
沒有下調75%存貸比考核指標的計劃。
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香港文匯報訊 為提升銀行資產質量，中國銀監會將對銀行的資本充

足率有更嚴格的要求。中國銀監會官員表示，銀監會計劃今年下半年實

施更加嚴格的資本充足率標準，讓銀行有時間作準備。而對於市場對銀

行需要再融資的恐懼，銀監會主席尚福林認為，銀行再融資需求可能沒

有想像中那麼大。

復星注資基金攻消費品

大連商交所研推雞蛋期貨 李稻葵：內地股市必須改革

中銀監下半年實施新資本充足率
香港文匯報訊（記者 涂若奔）雖然總

理溫家寶宣布今年「不保八」，但財金
界人士仍看好內地經濟前景。亞洲開發
銀行高級經濟學家宋雷磊表示，內地調
低今年的增長目標是「很好的做法」，
有利於經濟的結構性調整，相信今年全
年的增幅仍可達到8.5%。他並相信中央
會繼續維持審慎的貨幣政策，僅會進行

「微調」，而通脹問題將會進一步緩解。
宋雷磊昨日出席「區域經濟合作面面

觀」研討會後表示，放棄「保八」意味
㠥內地正在調整經濟結構，由於目前外
圍環境不穩定，出口面臨諸多挑戰，恐
需要較長時間才能令經濟實現「再平
衡」。他認為，過去內地經濟增長經常
超過10%，但今後很難再現如此高的增
速，對此無需過分擔憂，因為內地政府
主導下的內需有望在未來5-10年迅速膨
脹，由此產生的對商品、資源的需求亦
會水漲船高，繼續推動世界經濟更快地
發展。

料不會大幅放鬆貨幣政策
宋雷磊又預料，內地政府不會大幅放

鬆貨幣政策，主要是由於目前的通脹壓
力仍較大，故只會進行若干微調，包括
進一步下調存款準備金率。他稱，內地
去年的通脹主要受食品價格帶動，估計

今年升幅可能輕微放緩，相信溫總提出的將通脹控
制於4%的目標可以實現，實際數字甚至有可能更
低。

談及美國經濟時，宋雷磊稱截至目前的數據表現
不錯，相信美國推出第三輪「量化寬鬆」措施

（QE3）的機會不大。但他警告稱，如若美國陷入蕭
條，而歐元區也同時「極度衰退」，經濟跌回08、09
年期間的糟糕水平，將會對本港經濟造成嚴重衝
擊，全年增幅或會因此收縮2.5個百分點。他稱這一
風險不可忽視，但承認由於歐洲情況開始趨向穩
定，出現這一情況的概率已減小。

通脹控制於4%目標料可實現
亞開行另一經濟師Douglas Brooks亦表示，雖然中

央將今年經濟增長目標調低至7.5%，但內地仍是全
球增長最快的經濟體之一，相信不會影響投資者對
內地的信心。他亦看好內地的內需市場，指現時本
土消費僅佔內地GDP四至五成，距離歐美65-70%水
平仍有龐大的增長空間。　　

Douglas Brooks又預計，內地今年對外併購步伐亦
會減慢，而現時人民幣匯價仍處較低水平，因此是
進行併購的好時機。他認為，由於內地的能源使用
效益不斷提升，未來對海外天然資源的併購需求或
會有所下降。
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香港文匯報訊 在推出焦炭期貨

後，大連商品交易所計劃在今年

推出焦煤期貨後，又正研究雞蛋

期貨。大連商交所總經理劉興強

出席兩期間表示，預計今年農產

品期貨品種推出步伐更快，並正

在努力研究農產品期權。

研農產品期權助農戶增收益

劉興強說，推出焦煤期貨，是

希望使焦炭和焦煤兩個品種形成

配套。並稱，大商所已加大了對

農產品期貨的研究，預計今年農

產品期貨品種推出步伐將較往年

更快。包括正研究雞蛋期貨，正

在抓緊制定相關規則，計劃早日

推出。

他認為，雞蛋是個好品種，需

求量不大，價值總量可達1,800億

元人民幣，且交割環節無問題，

有國際經驗可以借鑒，適合作為

期貨品種。

他並表示，大商所正在努力研

究農產品期權，如果農產品期權

這個新工具推出以後，可助小微

企業和農戶利用期貨市場控制風

險，增加收益。而對於已經討論

多年的生豬期貨，劉興強稱希望

盡快推出這個品種，但生豬期貨

對包括檢疫、交割、技術問題等

方面相對要求較高，最終推出時

間要視制度認可程度等情況而

定。

生豬期貨需解決技術問題

中國證監會主席郭樹清日前曾

表示，目前中國農業食品與資本

市場的關聯還不夠緊密，應主動

貼近「三農」需求，開發出更多

面向農業和農民的證券期貨產

品。有報道並指，目前四家期貨

交易所都在積極研究新品種，包

括國債、原油、白銀、焦煤、玻

璃、菜粕、菜籽、土豆和雞蛋

等。

大商所目前上市交易的有玉

米、大豆、豆粕等共計九個期貨

品種。2011年該交易所期貨成交

量和成交額分別達5.78億手和

33.75萬億元。

■尚福林表示，

資本新規將根據

實際情況作一些

技術上的調整，
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新華社


